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Дружеские и теплые поздравления 
с днем рождения, искренние пожела-
ния крепкого здоровья, добра, успехов 
во всех сферах научной и обществен-
ной деятельности 31 января получил 
Почетный гражданин Республики Аб-
хазия, кавалер ордена «Ахьдз-Апша» 
II степени, депутат Госдумы ФС РФ I, 
II и IV созывов, доктор юридических 
наук, профессор Сергей Николаевич 
Бабурин.

 Редакция газеты «Республика Аб-
хазия» присоединяет свои искренние 
поздравления и самые добрые поже-
лания также и давнему, уважаемому 
автору газеты, чьи выступления всег-
да находили горячий отклик читате-
лей. Журналисты выражают большую 
надежду на продолжение творческого 
сотрудничества.

 В Абхазию Сергей Бабурин прибудет 
к 15 февраля, чтобы принять участие в 
выборной кампании в качестве между-
народного и независимого наблюдате-
ля. Совсем недавно он был в таком же 
«звании» в Белоруссии, где при соблю-
дении всех необходимых выборных 
правил президентом страны с очень 
большим отрывом от других кандида-
тов был избран Александр Лукашенко. 

Сергей Николаевич Бабурин, очень 
хорошо понимая важность и ответ-
ственность для страны и ее народа про-
водимых в Абхазии выборов президен-
та республики, согласился, к большой 
радости коллектива газеты, поделить-
ся на страницах издания своим мне-
нием, ответил на несколько вопросов.

– Хочу особо подчеркнуть, – сказал 
Бабурин, – что при выборе президен-
та важно то, чтобы воля народа страны 
была принята и национальным, и меж-
дународным сообществом, но главное 
– народом. Это в полной мере я отношу 
и к Абхазии.

Вспоминая годы Отечественной вой-
ны народа Абхазии 1992-1993 годов, ког-
да он находил время быть в контакте с во-
инами, с руководителями страны, Сергей 

Выборы-2025. 
Получить доверие народа

Николаевич уверенно говорит, что имен-
но единство народа Абхазии обеспечило 
Победу, именно оно придавало воинам 
силу сражаться, отстоять право на свою 
национальную идентичность, а государ-
ственным деятелям – способность проти-
востоять любым политическим и эконо-
мическим выпадам и нападкам. 

– Многочисленные приезды в Абха-
зию позволяют мне хорошо знать и ны-
нешнюю жизнь республики. Сегодня 
республика стоит и перед необходимо-
стью определиться, как жить дальше. 
Перед таким выбором стоит Россия, стоят 
многие другие страны мира. Сохранять 
статус-кво означает отстать от сегодняш-
него развития мировой системы. Между 
Абхазией и Россией подписано много 
международных договоров. Я – за углу-
бление российско-абхазских государ-
ственных отношений. Человек, который 
на выборах получит доверие абхазского 
народа, должен стремиться поднять на 
более высокий уровень взаимоотноше-
ния Абхазии и России, – подчеркивает 
Сергей Бабурин.

Опытный государственный и полити-
ческий деятель, он уверен, что выборы 
президента Абхазии в 2025 году имеют 
историческое значение.

– Я искренне желаю всем гражданам 
Абхазии принять участие в выборах гла-
вы государства, внимательно ознако-
миться с программами всех кандидатов, 
проанализировать их и отдать свой голос 
тому, кто умеет не только делиться хоро-
шими и перспективными планами, но и 
сумеет осуществить их в жизни.

Желаю, чтобы выборы в Абхазии 
прошли в обстановке мира, соблюдения 
Конституции и законов Абхазии при чет-
ком понимании, что уже на другой день 
после выборов надо жить дальше, укре-
пляя в обществе справедливость, закон-
ность, ответственное отношение к труду, 
к истинному патриотизму.

Беседу записала   
Лилиана ЯкоВЛеВА

г. Москва 

Выборы-2025

В Центральной избирательной ко-
миссии России 5 февраля в преддверии 
выборов президента Республики Абха-
зия состоялась встреча Чрезвычайного 
и Полномочного Посла Абхазии в России 
Алхаса Квициниа с председателем ЦИК 
России Эллой Памфиловой. Были обсуж-
дены организационные вопросы голо-
сования граждан Республики Абхазия, 
проживающих в России, на двух избира-
тельных участках – в Москве и Черкесске. 

Встреча в Центральной 
избирательной комиссии России

Элла Памфилова подтвердила готовность 
ЦИК России оказать максимальное орга-
низационно-техническое содействие аб-
хазским коллегам. 

Алхас Квициниа поблагодарил главу 
ЦИК России за содействие и поддержку  
и выразил уверенность в продолжении 
дальнейшего сотрудничества. 

На выборах президента Республики 
Абхазия, которые пройдут 15 февраля, в 
международном наблюдении за ними при-
мет участие и делегация Центральной из-
бирательной комиссии России.

Соб.инф.
г. Москва

Русудан БАРГАНДЖИЯ 

 Гул авиационных двигателей на-
рушил более чем 30-летнюю тиши-
ну. Борт Москва-Сухум выруливает по 
свежему промаркированному лётному 
полю. Здесь всё реконструировано – 
перрон и взлётно-посадочная полоса 
в новом бетоне.

Сухумский аэропорт им. Владисла-
ва Ардзинба принял тестовый рейс из 
московского «Внуково» – самолет авиа-
компании «ЮВТ Аэро». Согласно авиа-
ционной традиции после приземления 
самолет был встречен «водяной аркой» 
на взлетно-посадочной полосе.

Специальная пожарная техника об-
лила воздушное судно струями воды из 
пожарных стволов. На борту тестового 
рейса находился 21 пассажир. Среди 
прибывших в Абхазию были полити-
ческий деятель Бадра Гунба и группа 
абхазских студентов, обучающихся в 
российских вузах. На лётном поле Ба-
дра Гунба в пресс-подходе ответил на 
вопросы абхазских и российских жур-
налистов и подчеркнул:

– Действительно, сегодня произо-
шло очень важное событие. Более чем 
через 30 лет сухумский аэропорт при-
нял самолет, которого мы ждали так 
давно. Уверен в том, что география 
полетов в Россию будет расширяться. 
С начала туристического сезона будут 
совершаться регулярные рейсы в го-
рода России. Сегодня авиакомпания 
«ЮВТ Аэро» начинает эту програм-
му. Есть несколько авиакомпаний, ко-
торые планируют присоединиться. 
Мы уверены, что такого рода проект 
улучшит экономическое состояние 
и привлекательность нашей страны. 
Безусловно, это одно из важнейших 
направлений, которое мы и дальше 
будем развивать.

Регулярные рейсы планируют орга-
низовать к маю 2025 года.

Первый рейс за 30 лет встречали 

Тестовый рейс 
воздушной гавани Абхазии

национальными танцами в исполне-
нии юных танцоров Государственного 
детского хореографического ансамбля 
«Абаза». Руководитель ансамбля Циа-
ла Чкадуа дала блиц-интервью нашей 
газете:

– Для нас большая честь участвовать 
в таком знаменательном событии на-
шей республики. Мы всегда встречали 
в разное время первых лиц государ-
ства – Владислава Григорьевича Ард-
зинба, Сергея Васильевича Багапш, 
а также многих наших гостей. И се-
годня нам выпала честь выступать на 
площадке нашей воздушной гавани, 
которая в скором времени откроет 
свои ворота нашим юным танцорам 
для увлекательных путешествий на 
гастроли.

И. о. министра здравоохранения РА 
Эдуард Бутба, прибывший в аэропорт, 
сообщил журналистам:

– Три пациента полетят этим бор-
том из Сухума в Москву на лечение в 
федеральные медицинские центры 
РФ. Договоренность о лечении была 
достигнута в результате переговоров 
министерств здравоохранения Аб-
хазии и России. Два пациента с сер-
дечно-сосудистыми заболеваниями, 
которым требуется обследование и 
высокотехнологичная медицинская 
помощь, направляются в Федераль-
ный кардиологический центр им. ака-
демика Чазова. Третий пациент будет 
доставлен в Федеральный центр че-
люстно-лицевой хирургии. Сопрово-
ждает пациентов врач из Чазовского 
центра кардиологии. Всё необходи-
мое для полёта имеется. В московском 
аэропорту Внуково больных будут 
встречать кареты скорой медицин-
ской помощи Центра медицины ка-
тастроф России. Затем их доставят в 
профильные лечебные учреждения 
для оказания специализированной 
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Брифинг

Русудан БАРГАНДЖИЯ

На площадке Центризбиркома РА 
5 февраля прошёл брифинг, на котором 
председатель ЦИК Дмитрий Маршан рас-
сказал журналистам о подготовке к пред-
стоящим выборам президента Абхазии и 
определении порядка подведения итогов 
выборов в первом и во втором турах го-
лосования. Он сообщил:

– За 10 дней до дня голосования все 
участки на территории Республики Аб-
хазия, которые должны быть открыты, с 
сегодняшнего утра уже приступили к ра-
боте. Развешиваются списки избирателей. 
На территории Абхазии создано 152 участ-
ка. По данным на 5 февраля, в основной 
список для голосования включено око-
ло 135 тысяч избирателей. Это те люди, 
которые имеют прописку на территории 
Абхазии. Избиратели уже могут прийти на 
избирательные участки и ознакомиться 
со списками для голосования. Если вдруг 
вы не найдете себя в списках, вы можете 
сказать об этом членам комиссии, и они 
внесут вас в основной список. Мы хотели 
бы, чтобы дополнительных списков было 
как можно меньше. За пределами Абхазии 
– три избирательных участка: два в России 
(в Москве и Черкесске) и один в городе Са-
карья (Адапазары) в Турции. Мы утверди-
ли составы комиссий и на этих участках. 
Там также ведется подготовительная ра-
бота. Дополнительные списки проголосо-
вавших на этих участках мы узнаем уже в 
день голосования. В основном граждане 
Абхазии, проживающие за ее пределами, 
не имеют прописки здесь, поэтому они 
не внесены в основной список. С сегод-
няшнего дня Центризбирком начал вы-
дачу удостоверений на право голосования 
тем гражданам республики, которые не 
имеют абхазской прописки. По Закону 
о выборах президента открепительные 
талоны не предусмотрены. Они давно 
отменены. Еще раз повторю: удостове-
рения на право голосования могут полу-
чить в ЦИКе лишь те граждане Абхазии, 
которые не имеют местную прописку. 
Для получения удостоверения гражда-
нину необходимо прийти в ЦИК, напи-
сать заявление и указать участок, где он 
хотел бы проголосовать. Мы выдадим удо-
стоверение, которое он использует в день 
голосования. При получении бюллетеня 
он сдаст удостоверение членам избира-
тельной комиссии. У каждого кандидата 

ЦИк РА о подготовке 
к предстоящим выборам 
президента Абхазии

в президенты может быть до 10 доверен-
ных лиц и по три наблюдателя на каждом 
избирательном участке. Доверенные лица 
кандидатов в президенты могут получить 
соответствующие удостоверения в Цен-
тризбиркоме, наблюдатели – в окружных 
избирательных комиссиях. Всё это сдела-
но для обеспечения прозрачности и леги-
тимности выборов.

Дмитрий Маршан также проинформи-
ровал представителей СМИ, как именно 
будут подводиться итоги голосования на 
выборах президента Абхазии:

– К нам в ЦИК многие обращаются с во-
просом, как будут подводиться итоги вы-
боров в случае, если потребуется второй 
тур голосования. Я неоднократно сообщал 
о том, что подводить итоги мы будем по 
тем же правилам, которые были обозна-
чены на последних президентских вы-
борах в 2020 году. Почему я акцентирую 
на этом внимание? Потому что с момента 
последних президентских выборов вы-
борное законодательство не менялось. 
Центризбиркомом были подготовлены 
предложения по внесению изменений в 
выборное законодательство и представле-
ны в Парламент. Там было более 10 пред-
ложений, в том числе и по графе «Против 
всех кандидатов». Данный проект попра-
вок был принят только в первом чтении. 
Второго и третьего чтений пока еще не 
было. Поэтому правила остаются теми же, 
что и в 2020 году. …Графа «Против всех 
кандидатов», которая будет в бюллете-
нях и при первом, и при втором турах го-
лосования, подразумевает, что победа в 
первом туре требует 50% плюс 1 голос от 
числа избирателей, принявших участие 
в голосовании. Что касается итогов вто-
рого тура, а точнее, повторного голосова-
ния, кандидат, который наберет наиболь-
шее количество голосов во втором туре, 
должен выиграть у другого кандидата и 
графы «против всех» в совокупности. Это 
регламентируют Закон и постановление 
суда в январе 2020 года, которое никто 
не отменил, и не обжаловал. Раз нет дру-
гих изменений в законодательстве, мы 
должны придерживаться этих правил. 
Никаких джентльменских соглашений 
нынешний состав Центральной избира-
тельной комиссии принимать во внима-
ние не будет. Мы все помним, к чему они 
привели – к аннулированию решения 
Центральной избирательной комиссии 
судом. Чтобы избежать таких моментов, 
мы будем придерживаться действующе-
го выборного законодательства и поста-
новления суда.

(Продолжение темы читайте на 4-й стр.)

Тестовый рейс 
воздушной гавани Абхазии

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

высокотехнологичной медицинской 
помощи нашим гражданам. Выражаю 
благодарность министру здравоохра-
нения России Михаилу Мурашко. По 
его поручению не так давно приезжал 
в Абхазию директор Центра им. акаде-
мика Чазова академик Сергей Бойцов. 
Он осмотрел пациентов в профильных 
отделениях Республиканской и город-
ской клинической больниц. Эти па-
циенты были отобраны с их согласия. 

Сегодня они отправляются из между-
народного аэропорта «Сухум» им. В. 
Ардзинба в Москву.

Аэропорт в столице Абхазии был по-
строен в 1960-е годы и принимал рей-
сы из Москвы и других городов СССР. 
Однако в 1990-х, после известных собы-
тий, он фактически перестал работать. 
Регулярные рейсы он не принимал по 
крайней мере с 1993 года, однако ис-
пользовался военной авиацией. В част-
ности, во время конфликта 2008 года он 
принял рейс с российскими десантни-
ками, в то же время там совершил по-

садку самолет министра иностранных 
дел Сергея Лаврова, прилетавшего на 
переговоры с политическим руковод-
ством республики.

Летом 2023 года Россия и Абхазия 
подписали соглашение о реконструк-
ции аэропорта Сухума. Новый аэропорт 
окажет значительное влияние на эко-
номическое развитие страны, снимет 

крайнюю загруженность с аэропорта 
Сочи и с автомобильного пункта про-
пуска «Адлер-Псоу» – главных ворот в 
Абхазию.

Конкурс на выполнение работ по 
реконструкции выиграла российская 
компания «Инфраструктурное разви-
тие». Ожидаемая пропускная способ-
ность аэропорта составит 1,3 тыс. пас-
сажиров в час. Помимо «ЮВТ Аэро», 
еще два перевозчика проявили инте-
рес к этому направлению.

Реконструкция аэрогавани еще про-
должается. Взлетно-посадочная полоса 

аэропорта после реконструкции имеет 
длину 3,6 километра и ширину 45 ме-
тров. Это делает ее способной прини-
мать более широкий спектр граждан-
ских воздушных судов, как для захода 
на посадку с направления моря, так и 
с направления гор. В ходе второй фазы 
развития аэропортового комплекса 
предусмотрены строительство ново-
го пассажирского терминала и благо-
устройство прилегающих территорий 
на юге, близ Черного моря. По проекту, 
терминал займет площадь в 23 тысячи 
квадратных метров. Также на южной 

стороне аэропорта предполагается по-
строить новый перрон, рассчитанный 
на шесть мест для парковки воздуш-
ных судов.

Тестовый рейс в аэропорт Сухума 
не просто проверит готовность прямо-
го регулярного авиасообщения между 
Россией и Абхазией – эти рейсы изме-
нят туристический сезон  2025 года.



«Подобно тому, как человек не может 
устоять на ногах, не опираясь на зем-
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Карина КАПИТОНЯН

***
О двух крылах под небеса,
Минуя притяжение,
Земля, косая полоса
Чужая мне, прозрение
От света, цвета, полноты
Застывшего дыхания,
Взмываю в царство красоты
И слышу ликование!
И крик победоносных птиц
Мне ровнею покажется,
И вот он, 
вот он Божий лик
Таким родным окажется.
Я дома, вот моя земля,
Здесь дух мой успокоится!
Но правда  жизни такова,
Что прахом не возносится…

***
Ну вот и все… похолодало,
По чертежам пошли дожди,
На время лето миновало,
Ну что тут скажешь, 
                                              подожди…

Лейла ПАЧУЛИЯ

ГрешНИК
Цветок раскрылся 
                           в этой темноте.
Цветок очистил 
                         лепестками мрак.
И грешник 
                в восхищенной немоте
Вдруг понял, 
        что живёт совсем не так.

Что он ведь тоже 
                            хочет чистоты,
Что у него есть белая душа,
Которая так жаждет высоты,
Пройдя сквозь ночь 
                            по лезвию ножа.

Израненная, совершить полёт
В долину счастья 
                          солнечным лучом
Она так хочет, 
                сбросив скверны гнёт.
Прими её. Подставь своё плечо.

Не отвернись! 
                     Спасения ждёт она,
Как птица, 
                   заплутавшая в ночи.
А вдруг она не справится одна?
А вдруг она о помощи кричит?

А вдруг отчаянье 
                           в ней через край?
И сердце рвётся 
                            на куски в груди?
Не отвернись! 
                     Ей тоже нужен рай.
И нужен свой Спаситель 
                                            на пути.

ОжИдАНИе
По воде, по серебристой
Свет струится алый-алый,
Как молитва чистый-чистый,
Как цветочек небывалый.

Где-то там в краю далёком
Ждёт его краса-девица.
Долго в сердце одиноком
Этот свет ещё продлится.

Долго днями и ночами
По любимому тоскуя
У иконы за свечами,
Где поётся аллилуйя,

За домашнею работой,
За шитьём, или за книгой
С нею солнечная нота
Ожидаемого мига.

Луч скользнет по ней 
                                       неслышно,
Словно детская ладошка,
Счастье девичье не вышло
Подожди ещё немножко.

ВесНА
Весна. Нарцисс
на ладони травы
весёлые видит сны.

Весна. Глаза твои
зелены.
В них отблеск
живой волны.

Весна. Твоё платье
Из трав и рыб,
из гальки речной,
из ракушек.

А жёлтые волосы –
 это дожди
из солнца.
 И хочется слушать,

Весна, твой голос
из клекота птиц,
из тайны,
 что шепчут побеги

И видеть как много
счастливых лиц,
и неба, и света, и неги.

Весна. Солнце прячет
в песке ладони.

Зелёное в синем тонет.

ВеТер НАдежды
Облетела листва, 
                                     облетела – 
Отцвела, отмерла,  
                                      отзвенела.
Только странствует 
                            ветер надежды.
Посох сбит, 
                 истрепались одежды.
Ты по листьям ушёл 
                         в неизвестность–
На войну. 

              Ждёт и верит невеста.
Может, ждать 
                  и надеяться поздно?–
Как по листьям, 
               ты ходишь по звёздам.

Облетела листва, облетела.
Истомилось и осени тело.
Истомилась душа, 
истомилась.
Может, радость мне 
                     только приснилась?
Может, ждать 
                  и надеяться поздно?– 
Как по листьям, 
               ты ходишь по звёздам.

Долго странствует 
                            ветер надежды.
Посох сбит, 
                 истрепались одежды.

***
Спешу я жизнь благодарить
За каждый миг, 
                     что дан нам свыше,
За то, что светят фонари,
За то, что дождь 
                      стучит по крыше –
Природы музыкальный клип,
За чувства, что горят, 
                                         как свечи,
За то, что старый эвкалипт
Всё ещё помнит 
                                наши встречи.
За то, что рядом вся родня
И новый день 
                           блеснул улыбкой,
За то, что есть ты у меня,
Есть дети, кот и всё не зыбко.
За каждый миг, 
                            за каждый блик,
За то, что встретишь 
                                         без укора.
Ты – моя крепость, монолит,
Ты – и надежда, и опора.

ЗерКАЛО дУшИ
Я шла к тебе, 
                            а ты был рядом,
Но мне в глаза не заглянул.
Накрыло словно водопадом,
Оставил ты меня одну.
Зачем теперь мне это солнце?
Мне месяц – тайного вещун.
Печаль колючим 
                             ливнем льется.

Её как птицу отпущу.
Лети, лети, лети родная,
Звездой к любимому лети.
Лети, лети к воротам рая.
Мне как ключи к нему найти?
Душа моей любви с дрожаньем
Спешит прильнуть 
                                 к твоей душе.
И вечность длится ожидание,
Как на смертельном вираже.
Не надо лжи, не надо тайны.
Измены бьют колокола.
Мой сокол, в звёздном 
мироздании
Всех душ разбитых зеркала.

рАссТАВАНИе
А сердце плакало в ночи,
А сердце плакало беззвучно.
И мысли – чёрные грачи,
Опять с ним были неразлучны.
Стекал свечи горевшей воск,
Как слезы, что застыли 
                                           в сердце.
И хрупок был незримый мост
Двух душ, 
                   живущих по инерции.
От звука хлопнувшей двери
Весь мир застыл 
                             комочком боли.
Но сердце, ты не плачь, пари
Собрав в кулак остаток воли.

НеТ дУшИ?
Мне повезло 
                   погладить стрекозу,
Когда она присела ненароком.
Как будто довелось 
                              поймать грозу,
Как будто бы меня 
                             пробило током.
Она сидела, 
                      крылышки сложив
И млела от тепла руки, 
                                           и млела.
И как поверить, 
                   что в ней нет души?
И как поверить, 
             что есть только тело?

Как переменчива природа,
Всегда врасплох и невпопад
Уходит в лета непогода,
А лето – в первый листопад.
Никто не вправе, но решаясь
Менять черед, хранить устой
Мы научились, утешаясь
Обзаводиться суетой…

***
Воображение мое – 
                           картина, масло,
Что растекается 
                 меж рамочных колен
Неуловимое, 
                    казалось бы, увязло
В непокорёженной 
                      палитре  перемен.
И всё же хочется, 
                    размешивая краски,
Переосмыслить 
                     запылённые цвета
И перемазаться мечтою 
                                    без огласки,
Когда картина 
              оторвётся от холста.

 d Руководитель Ассоциации писателей Абхазии, академик 
Владимир Зантариа поздравил известную  абхазскую журна-
листку, поэтессу, переводчицу Лейлу Пачулия:  

     «Уважаемая Лейла Санатреловна!
    Сегодня у Вас есть возможность отметить  свой  60-летний 
юбилей в бодром духе. Вы много лет успешно  работаете в 
сфере журналистики. Вы являетесь автором  многочисленных 
профессиональных статей, интервью, очерков, заметок. 
Социальная актуальность ваших материалов всегда на высоте. 
Немало труда вы вложили в газеты «Республика Абхазия», 
«Созвездие» (Е7ъа5ьаа), журнал «Айъа-Сухум».
 В ваших материалах всегда  отражаются знания и 
мировоззрение, которые вы приобрели в период вашего обучения 
в Московском литературном институте. По содержанию, 
форме и стилю ваша лирика притягивает читателя, а ваши 
переводы пронизаны творчеством до глубины души.
 От имени руководства и членов Ассоциации писателей Абхазии 
желаю Вам крепкого здоровья, семейного благополучия и 
творческих успехов!»

КАПеЛьКА
Единая нить
Связала нас накрепко.
Её не порвать, не разорвать.
И я сейчас – 
                     дождевая капелька.
Одна,
Хотя рядом несметная рать
Таких же капель, 
                     как будто похожих,
Как будто готовых 
                                 понять весну.
Но... это мираж.
Я для них – прохожий.
Не дрогнут, если пойду ко дну.

А ты далеко.
Своя жизнь и проблемы.
Нет места в ней 
                              для моей души,
Которой так трудно 
                      принять перемены.
Так ты со мной или нет?
Скажи.
Конечно, легко плыть душе 
                                     по течению
Привычных дней, 
                       но радостней путь
Когда наполняет 
                             любви свеченье.
Прошу об одном –
Ты только будь.

дОрОГА В НеБесА
Он шёл по лестнице наверх,
И звезды радостно встречали
Того, кто здесь 
                                   покинул всех
И кров нашёл 
                            в небесной дали.
Чей дух вознёсся к небесам,
Презрев земное притяжение,
Кто думал, 
                     всё он сможет сам,
А мы цепи одной лишь звенья.
Всех Божьи помыслы вели.
В конце пути за всё в ответе.
Над лугом кружатся шмели,
И безутешно плачет ветер.
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 d «Я убеждена: женщины в 
науке — это сила и вдохнове-
ние! Путь не прост, но тем и 
интересен. Ступая на него, 
вы становитесь частью со-
общества, частью интел-
лектуальной элиты, где 
каждый ценит, уважает и 
поддерживает друг друга». 
Так говорит кандидат био-
логических наук Сария Дбар 
в интервью о своём пути в 
науке, о важности поддерж-
ки женщин в этой сфере.

 – Сария, расскажи откуда 
ты родом, где училась, где 
работаешь?

 – Меня зовут Сария Джо-
новна Дбар, родилась и вы-
росла я в селе Лдзаа. Окон-
чила Пицундскую среднюю 
школу №2, затем биологи-
ческий факультет Москов-
ского государственного 
университета им. М.В. Ломо-
носова. Защитила кандидат-
скую диссертацию по двум 
направлениям – микробио-
логия и биотехнология. При-
няла решение вернуться на 
родину. С прошлого года ра-
ботаю в Институте экспе-
риментальной патологии и 
терапии Академии наук Абха-
зии (ИЭПиТ АНА) в должности 
заведующей лабораторией 
инфекционной патологии. В 
Абхазском государственном 
университете на факульте-
те биологии и биомедицины 
читаю лекции по предметам 
«Медицинские биотехноло-
гии» и «Введение в биотех-
нологию».

 – Были ли какие-либо мо-
менты, события, ситуации, 
которые побудили тебя кон-

Женский взгляд на успехи, трудности 
и актуальность избранного пути
11 февраля – Международный день женщин в науке

кретно заняться наукой?
 – С уверенностью могу ска-

зать, что это желание сфор-
мировалось во время учебы 
в МГУ, так как я находилась 
в среде ведущих ученых Рос-
сии, многие из которых были 
моими преподавателями. И, 
конечно, это моя семья, здесь 
меня всегда поддерживают. За 
это я очень благодарна моим 
родным. 

 – В какой области науки 
ты сейчас работаешь? Мо-
жешь рассказать о сути де-
ятельности, об исследова-
ниях? 

 – Так как я защитила дис-
сертацию по теме «Созда-
ние полифункциональной 
пищевой добавки на основе 
Lactococcus lactis subsp. lactis», 
то и в дальнейшем планирую 
продолжить свою работу в 
этом направлении. Что ка-
сается ИЭПиТА, то в нашей 
лаборатории мы занимаемся 
изучением микробиоты ста-
да Сухумского обезьяньего 
питомника – возбудителями 
урогенитальных инфекций. 

 – Сария, у тебя есть чув-
ство удовлетворения сегод-
няшней работой? Нет ли 
сожаления, что оставила Мо-
скву – город перспектив – и 
вернулась на Родину?

 – Я, безусловно, горжусь 
тем, что окончила аспиран-
туру и защитила диссерта-
цию. Здесь мне помог мой на-
учный руководитель – Лидия 
Григорьевна Стоянова, доктор 
биологических наук, ведущий 
научный сотрудник кафедры 
микробиологии биофака МГУ. 
Последние два года нахожде-
ния в Москве я все чаще ло-
вила себя на мысли, что сто-

ит вернуться домой. Поэтому 
после защиты решение было 
принято довольно быстро. 
Нет, я абсолютно точно не со-
жалею, что приехала. Здесь я 
встретила моих давних друзей 
и прекрасных людей в лице 
своих новых коллег.

 – На твой взгляд, для 
личности человека важнее 
вклад его деятельности в 
науку или в общественную 
жизнь? 

 – Наука формирует миро-
воззрение человека, а значит, 
формирует и мировоззрение 
общества. Наука абсолютно 
точно расширила наши воз-
можности, сделала жизнь ин-
тереснее, я бы сказала, даже 
проще. Поэтому человече-
ство своим развитием обяза-
но науке. У нас талантливая 
молодежь, многие занимают-
ся научной деятельностью, 
защищают диссертации. На 
территории Абхазии и сегодня 
находятся научно-исследова-
тельские институты, которые 
в свое время были важным до-
стоянием советской науки. И 
сейчас работа в этих учреж-
дениях продолжается. Они 
очень нуждаются в поддерж-
ке.

 – как ты считаешь, из-
менилось ли положение 
женщин Абхазии в науке за 
последние годы? есть ли 
прогрессивные сдвиги в ген-
дерном балансе?

 – В научной среде Абха-
зии всегда было и есть мно-
го женщин. Это образован-
ные, интеллигентные люди. 
Результаты их деятельности 
по-своему уникальны, и до-
бились они всего, работая да-
леко не в самых простых ус-
ловиях. По всему миру наши 
женщины успешно выступа-
ют на конференциях, конгрес-
сах, симпозиумах, с гордостью 
представляя свою страну – 
Республику Абхазия. Они для 
меня пример того, как жен-
щина умело может совмещать 
активную научную карьеру 
с заботливой семейной жиз-
нью, материнством, сохраняя 
при этом и свои ненаучные 
интересы, не забывая о себе и 
о друзьях. Только своим при-
сутствием они украшают все, 
что их окружает.

– Сария, что ты можешь 
сказать девушкам, которые 
хотят посвятить свою жизнь 
науке, но при этом испыты-
вают сомнения.

 – Дорогие девушки, как я 
уже сказала выше, путь в на-
уке не прост, но тем и инте-
ресен. Ступая на него, Вы ста-
новитесь частью научного 
сообщества, где каждый це-
нит, уважает, формирует ми-
ровоззрение, поддерживает 
друг друга. Пополняйте наши 
ряды.

Беседовала 
Милана ЖИБА

Выборы – 2025

Русудан БАРГАНДЖИЯ

 d Накануне выборов секре-
тарь общественной палаты 
РА, председатель Движения 
«Матери Абхазии за мир и со-
циальную справедливость» 
Гули Михайловна кичба поде-
лилась своей позицией и вы-
сказала свою точку зрения на 
главное политическое собы-
тие страны – выборы Прези-
дента РА.

– Сегодня Центральной изби-
рательной комиссией Абхазии 
зарегистрировано пять канди-
датов на высшее политическое 
руководство страны. Избира-
тельная компания выходит на 
финишную прямую. Внеочеред-
ные выборы президента Респу-
блики Абхазия будут проводить-
ся на фоне внутриполитического 
и экономического кризиса, что 
явно демонстрирует политиче-
скую зрелость нашего общества. 
Народ устал от невыполненных 
обещаний, напряжённости и 
расколов в политических, об-
щественных и творческих ор-
ганизациях. Но даже при этом 
он должен оказаться на высоте, 
проявив мудрость в своём выбо-
ре. Выборы должны пройти на 
уровне международных стан-
дартов, с соблюдением всех кон-
ституционных прав избирате-
лей. Однако я считаю, что народ 
должен созидать, а не занимать-
ся политическими интригами.  

Безусловно, за последние 
годы облик городов нашей ре-
спублики улучшился. Построены 
новые спортивные сооружения и 
детские площадки, проведен ка-
питальный ремонт социальных 
и культурных объектов. Это всё 
очень  радует. Но я убеждена, что 
в первую очередь в республике 
необходимо было строить заво-
ды по утилизации бытовых от-
ходов, современные очистные 
сооружения, новые подземные 
коммуникации и линии электро-
передач. Любая цивилизованная 
страна не может существовать 
без этой инфраструктуры. Хо-
дить в театр и музей, перепры-
гивая через канализационные 
лужи на тротуарах, думаю, не 
совсем комфортно. Приведу про-
стой пример: когда мы сервиру-
ем стол, то стараемся украсить 
его различными аксессуарами, 
но главным атрибутом на столе 
всё же являются тарелка и лож-
ка, которые так дороги к обеду.

Кроме того, я не услышала 
развёрнутую мысль о модели 
социально-экономического раз-
вития Абхазии. Чем сегодня ре-
спублика может зарабатывать? 
Природа сама предопределила 
приоритеты в этой области – Аб-
хазия должна развиваться как 
аграрно-туристическая страна. 
Аграрный сектор – это нацио-
нальная безопасность нашей 

«Народ должен созидать, 
а не заниматься 
политическими интригами»

страны. Но для его развития не-
обходимы большие средства. 
Ведь аграрная отрасль зачастую 
была дотационной. Справится 
ли бюджет с этой проблемой? 

Одной из первоочередных 
задач государства является на-
ведение порядка в стране, что-
бы человек не боялся выйти на 
улицу или припарковать маши-
ну, чтобы у людей появилось чув-
ство защищённости.

Пользуясь случаем, поделюсь 
ещё одним аспектом моего ви-
дения будущего нашей страны. 
Большинство развитых госу-
дарств для повышения своего 
военно-экономического потен-
циала интегрируются в альян-
сы – Евросоюз, ЕврАзЭС, НАТО. 
Я считаю, что если Республика 
Абхазия интегрируется в альянс 
с Российской Федерацией, то её 
военный, экономический и по-
литический потенциалы много-
кратно возрастут. Но при этом 
Абхазия должна сохранить права 
субъекта международного права 
со всей государственной атри-
бутикой и максимальной защи-
той своих интересов. Серьёзные 
российские инвестиции пойдут 
в республику только тогда, когда 
у российской стороны появятся 
свои политико-экономические 
интересы в Абхазии. Это каса-
ется как государственных инве-
сторов, так и частных.

Уверена, что нынешняя изби-
рательная кампания пройдёт в 
рамках действующей Конститу-
ции, будем следовать букве Зако-
на, и мы пройдём этот марафон 
достойно. Народ Абхазии – му-
дрый народ, и он не допустит не-
гативного развития событий во 
время выборов. Уровень разви-
тия нашего общества растёт. При 
главе страны должен быть орган, 
который будет оперативно соби-
раться и решать наболевшие во-
просы. Такие консультативные 
органы при президенте очень 
важны. Тем более, что наше об-
щество очень политизировано, 
что иногда мешает его развитию. 
Это, наверное, одно из особен-
ностей малых народов, которая 
предполагает высокую степень 
политизации. Сегодня на каж-
дом углу обсуждается тема пред-
стоящих выборов. Идёт обсужде-
ние роли президента, например, 
на остановке автобуса, заросшей 
травой и погрязшей в мусоре. Од-
нако когда дело доходит до того, 
что каждый должен сделать для 
своего государства – убрать му-
сор и скосить траву, – прыть дис-
куссий угасает. 

Шаг за шагом мы идём впе-
рёд. Есть нерешённые вопросы, 
но и их мы сможем сообща ре-
шить. Примитивно, мне кажет-
ся, рассуждать и всё взваливать 
на плечи одного президента. Мы 
все должны нести ответствен-
ность за судьбу нашей Родины. 
Каждый из нас должен вносить 
свою лепту в строительство го-
сударства. 

Я верю, что абхазское государ-
ство встанет на ноги и всё у нас 
получится. 


